

IGLESIA Y POLITICA EN ESPAÑA

(Reflexiones fragmentarias sobre la actual Iglesia española)

INTRODUCCION *

Las reflexiones siguientes, se proponen como objetivo no tanto presentar una serie de datos o narrar unas situaciones de la vida de la iglesia española, que son harto conocidas, cuanto ofrecer una ayuda para comprender las razones profundas que han llevado a esa iglesia a rehacer desde el fondo unas actitudes seculares ante la sociedad, ante el poder político y ante la propia historia hispánica. Intentamos por consiguiente ayudarles a comprender esa sorprendente y extraña actitud de la iglesia de nuestros días que en dos decenios ha sido capaz de dar un decisivo salto hacia adelante, sin renegar de su pasado; de acoger a las nuevas generaciones sin operar una ruptura con las anteriores; de superar la tradicional separación de Europa simbolizada en esa áspera cordillera que son los Pirineos, sustituyéndola por una comunicación espiritual, teológica y pastoral con el resto de iglesias europeas¹.

* El origen primero de este texto fue la conferencia pronunciada por el autor en el 85 Congreso de los Católicos alemanes (85. Deutscher Katholikentag. Freiburg 13-17 September 1978: «Ich will euch Zukunft und Hoffnung geben»). Dejamos fuera de nuestra consideración los acontecimientos políticos y los hechos eclesiales (declaraciones de los obispos, toma de postura de diversos grupos ante la Constitución, informes sobre el llamado «voto católico»...) posteriores a esta fecha.

¹ Una comprensión exacta y un enjuiciamiento objetivo de las actitudes que la iglesia española ha tomado en los últimos años, y de manera especial los obispos, resultan difíciles incluso para los propios españoles. Los juicios correspondrán a las especiales opciones y esperanzas políticas de cada uno de los individuos y de los grupos. En una *Declaración de la Conferencia Episcopal* de 23 de enero de 1973, que lleva por título 'La Iglesia y la comunidad política', se tipifican así esas posturas y esperanzas:

«A pesar de la reiteración y desarrollo del pensamiento de la iglesia sobre su misión respecto al orden social y político, continúan dándose entre nosotros las más diversas posiciones.

— Unos estarían dispuestos a admitir la intervención de la iglesia en el orden temporal, siempre que sirviera para justificar el sistema económico, social o político